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UN BROTE DE SARNA DIEZMÓ
LA POBLACIÓN DE VICUÑAS Y
GUANACOS EN SAN JUAN 

Ni muy, muy ni tan, tan... 
¿Formación policial o
subsidio encubierto?

EDUARDO QUATTROPANI A 100 DÍAS DEL NUEVO GOBIERNO:
QUÉ OPINAN LOS SANJUANINOS
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ERA LA POBLACIÓN 

MÁS GRANDE DEL MUNDO
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FOTOS DE LA SEMANA>>

>> Vladimir Putin y el giro geopolítico de Rusia hacia Asia
Vladimir Putin ha consolidado su lugar en la historia de
Rusia, con una victoria en la reelección que le asegura
un quinto mandato como presidente del país. Con una
oposición inexistente y los medios de comunicación
completamente bajo su control, la victoria de este hom-
bre de 71 años no ha sido ninguna sorpresa. Mientras

la guerra continúa, la ruptura de Rusia con
Occidente parece insalvable. Es probable que, en un
nuevo mandato de Putin, se haga mayor hincapié en
los lazos de Moscú con las potencias orientales, según
han observado los expertos.

>> Es terrible la situación en Gaza
El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blin-
ken, dijo este martes que la población en Gaza experi-
menta “graves niveles de inseguridad alimentaria aguda”.
Y agregó: “Según la medida más respetada de estas
cosas, el 100% de la población de Gaza se encuentra en
niveles graves de inseguridad alimentaria aguda. Es

la primera vez que se clasifica así a toda una población”,
declaró Blinken en una rueda de prensa en Filipinas.
“Continuamos enfrentándonos a una situación humanita-
ria horrible en Gaza. Es absolutamente prioritario prote-
ger a los civiles y proveer de asistencia humanitaria a
aquellos que la necesitan desesperadamente”, añadió.
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>> La vuelta de los lavacoche
Empujados por la situación económica han vuelto los
lavacoche en las esquinas sanjuaninas. Cada coche
que debe esperar la luz verde es abordado por uno,
dos o tres jóvenes y no tan jóvenes que a veces pre-

guntan y otras directamente arrojan el agua con jabón
sobre el parabrisas que –quizás- ya fue “lavado” en el
semáforo anterior.

>> La provincia se quedó sin vuelos a Córdoba

Aerolíneas Argentina tomó la decisión de cancelar la fre-
cuencia semanal desde San Juan a Córdoba a partir del
mes próximo, por lo que el último vuelo que saldrá desde
el aeropuerto local a “la docta” será el 3 de abril y con
esto se da por terminado un servicio que comenzó hace
dos años, en enero de 2022. La decisión se tomó porque
la ruta no es rentable, según fuentes del sector. El des-

tino cordobes tenía dos frecuencias semanales (miérco-
les y domingos) y permitía sumar combinaciones a Bue-
nos Aires vía Córdoba y al resto de los destinos que se
operan desde esa provincia, incluidos algunos internacio-
nales. Desde el mes próximo mes San Juan solo contará
con entre dos y cuatro vuelos directos a Buenos Aires,
según los días, que totalizan 17 cada semana.

FOTOS DE LA SEMANA>>
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>> Los diques no tienen más agua para riego

>> Cierra Bigotes

El director de la repartición, Luis Kulichevsky, destacó la
grave situación que atraviesa desde hace al menos una
década la provincia por la emergencia hídrica y mencionó
algunas reuniones que ha mantenido con autoridades del
agua, por lo que ahora espera que esta semana pueda reu-
nirse con los presidentes de la Junta de Riego y el Consejo
para abordar la realidad con pronostico desalentador. El
funcionario explicó que, del lado del productor, piden más

agua, pero aseguró que no es posible responder a ese pe-
dido debido a que la oferta de lo que pueden ofrecer la-
mentablemente está por debajo de lo que piden. También
resaltó que los diques no tienen mucho más para ofrecer,
confirmando que la provincia se quedó sin reservas de
agua. “No hay más agua, no depende de nosotros. Lo
único que nos salvaría sería dos o tres años de buenas ne-
vada” expresó el titular de Hidráulica.

La parrilla Bigotes es sin duda parte de San Juan tras
35 años en el medio. Esta semana se conoció la noti-
cia de que los propietarios, Carlos y Jimena Marti-
nazzo habían publicado un flyer donde dan a conocer
que venden todo por cierre de local. Desde hace mu-
chos años  y en homenaje a doña Berta Mattar, -mamá

de esta familia orgullo del deporte sanjuanino-, Bigotes
agasajaba a  niños de lugares alejados con un al-
muerzo, les entregaba regalos y les mostraba la ciu-
dad. Dicen que más de 50 mil niños guardan en su
memoria el día que fueron invitados por los Marti-
nazzo. Sin duda, vamos a extrañar a Bigotes.

FOTOS DE LA SEMANA>>
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>> El corazón de
William Sill

La comparación interanual de marzo sobre los valores que
inciden en el metro cuadrado marcaron que la tendencia
alcista acercó los valores a un cambio muy importante. Es
que el Índice CIRCOT, elaborado por la Facultad de Inge-
niería de la UNSJ, resaltó que los aumentos superaron el
323% y a precios casi millonarios. El valor del metro cua-
drado dio un nuevo salto a $949.278 para marzo y para
edificar una casa de 77,10 m2, una familia sanjuanina ne-

cesita contar con $73.094.470. La variación entre marzo
de 2023 y el mes en curso fue de 323,66%. En la compo-
sición de ese valor, el material de construcción subió
420,64% mientras que la mano de obra subió 211,49%.
Nuevamente, los materiales de construcción superan y por
mucho a las actualizaciones salariales. En tanto, la varia-
ción mensual con respecto a febrero fue de 10,87%

William Sill tendrá un nuevo homenaje en el
Parque Provincial Ischigualasto. Las ceni-
zas del corazón del paleontólogo, quién in-
vestigó y presentó los informes científicos
para la Declaración de Patrimonio de la Hu-
manidad por parte de UNESCO, se trasla-
darán hasta el ingreso al Parque.  Sill
falleció en el 2008 en Las Vegas y los fami-
liares cumplieron su deseo luego de arduas
gestiones. Las cenizas del corazón del pa-
leontólogo llegaron a Ischigualasto y queda-
ron sepultadas en el Centro de
Interpretación que lleva su nombre. Ahora la
urna será trasladada hasta el frente del
museo donde también se inaugurará un mo-
numento. William Sill Jr. y su familia residen
en Texas y llegarán a San Juan para estar
presentes en la ceremonia. 

>> Construir está carísimo!

FOTOS DE LA SEMANA>>
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EL MIRADOR>>
Una nota de Juan Carlos Bataller

S
eguramente Tobias Martinez

tiene como objetivo ser cam-

peón de Turismo de Carretera

y –tal vez- hasta subirse algún día a

un auto de la fórmula 1. Un sueño que

alguna vez tuvo Ricardo Zunino

cuando para lograrlo invirtió cuanto

tenía.

Leonel Messi seguramente también

se planteó como objetivo que Argen-

tina fuera campeón mundial, ser el ca-

pitán del equipo y que lo eligieran el

mejor futbolista del planeta.

Estados Unidos, China, Japón, Ale-

mania quieren seguir siendo poten-

cias y por eso investigan, alientan las

inversiones, fomentan la preparación

de los recursos humanos.

l   l   l

En estos días uno escucha hablar de

colonización de la luna, inteligencia

artificial, robótica, prolongación de la

vida, nuevas formas de energía… y

realmente advierte que en medio de

absurdas guerras e inadmisibles desi-

gualdades, se está planteando un

mundo que implicará cambios difíciles

de analizar en su magnitud.

l   l   l

Pero la realidad nos hace volver a

nuestras queridas charlas de café.

Este oficio de periodista nos permite

hablar con mucha gente todos los

días. Generalmente cuando le pre-

guntamos a un sanjuanino –de cual-

quier edad- cuál es su objetivo

personal nos encontramos con res-

puestas como estas:

-Entrar en la justicia porque paga bue-

nos sueldos.

-Entrar en el Estado porque se trabaja

de lunes a viernes y menos horas.

-Que el sueldo alcance hasta el fin de

mes.

Desde el punto de vista personal

son hasta lógicas las respuestas en

un país de sobresaltos como es el

nuestro.

Pero no es bueno que el único obje-

tivo sea conseguir un trabajo. 

l   l   l

Sería hasta prudente que todos en-

tendiéramos que los buenos traba-

jos ahora y más aún en el futuro,

sólo serán para países, provincias,

empresas y personas altamente ca-

lificadas para desempeñarlos.

No alcanza con tener universidades,

justicia, policías, hospitales u orga-

nismos públicos con mucho perso-

nal.

No es por el número de personas

que allí trabajan que se mide la efi-

ciencia de un organismo.

l   l   l

Difícilmente daremos un salto de ca-

lidad si sólo luchamos por mantener

nuestra quintita laboral o apostamos

todas las fichas a que la Difunta Co-

rrea o una mano amiga haga entrar

a nuestros hijos en la Justicia, la

universidad o el gobierno.

Sería bueno que en medio de nece-

sarios achiques, licuaciones y elimi-

naciones también se nos plantearan

objetivos que fueran un poco más

allá.

…Y cuál es 
tu objetivo?
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POLÍTICA>>
Escribe Juan Carlos Bataller Plana jcbatallerplana@fundacionbataller.org

La solución a los excesos 
no es la motosierra
E

sta semana, el presidente Javier

Milei ordenó la desaparición del

Instituto Nacional de la Agricultura

Familiar, Campesina e Indígena (INAFCI)

y el Consejo de Agricultura Familiar. Te-

nían 900 empleados y ahora será una di-

rección con poco más de 60 empleados,

el 7% del personal que tenía. Y será un

ahorro de 9 mil millones de pesos para el

Estado nacional. Antes había sido el

INCCA, Telam y hay varios organismos

más en la mira.

En un par de años más, precisamente el

1 de mayo de 2026, se van a cumplir 40

años de la Constitución de San Juan.

Una carta magna moderna, pionera en

nuevos institutos a nivel país y con bue-

nas intenciones en general.

La cuestión es que muchas de esas

buenas intenciones se distorsio-

naron, quedaron vetustas o di-

rectamente nunca funcionaron.

Un ejemplo es el Defensor del

Pueblo. 

Es un organismo constitucional que de-

riva de la figura sueca del ombudsman

(«comisionado» o «representante») y

está encargada de velar por el respeto de

los derechos derivados de la Constitución

para los ciudadanos.

El Defensor del Pueblo es una institución

sin competencias ejecutivas; por tanto, su

fuerza es más bien persuasiva y política.

Y como no depende en lo jerárquico de

nadie, puede darse su propia organiza-

ción.

Es así que, en San Juan, el organismo

fue creciendo& y creciendo& y cre-

ciendo. Transformándose en un gran

dador de empleo, que sirve para dar ase-

soramiento, presentaciones de buena vo-

luntad y poco más.

Otro organismo creado por la Constitu-

ción fue el Tribunal de Cuentas.

Según su página, tiene la misión, por

mandato Constitucional, del Control Pú-

blico Externo a través de la Fiscalización

y Pronunciamiento sobre la legitimidad

de la Percepción e Inversión de los Fon-

dos Públicos administrados por los obli-

gados a rendir cuentas, según lo

previsto por el art. 256 de la Constitución

Provincial, y la prevención de irregulari-

dades de conformidad con la normativa

vigente, teniendo en consideración de

interés general.

En el 2008, un fallo de la justicia le quitó

el poder realizar juicio de res-

ponsabilidad al funcionario

que, por su función, oca-

sionara perjuicio fiscal.

Mientras tanto, el orga-

nismo fue creciendo& y

creciendo& y creciendo.

¿Por qué la relación de los organismos

nacionales con los de San Juan?

En todos los casos, la política tuvo exce-

sos y los llenaron de gente. Muchos em-

pleados más que los necesarios.

Incluso, pasaron a ser cotos de empleos

de los funcionarios de turno.

Y eso es malo, muy malo como socie-

dad.

Lo malo también es cuando la única so-

lución que se encuentra a esos excesos

es la motosierra. No hay dudas que una

buena Defensoría del Pueblo o un efi-

ciente Tribunal de Cuentas le dan mayor

jerarquía institucional a la provincia. 

La opción no es si se desaparece o no.

Lo lógico sería un gran acuerdo político

para que sean eficientes. Que se deje

de nombrar a parientes y militantes. 

Cuando la

política llena

de gente

innecesaria los

organismos la
opción no es

desaparecer o no sino

hacerlos eficientes.”.

“

Ilustración 

Miguel Camporro
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TEMAS DE LA JUSTICIA>>
Escribe Eduardo Quattropani Fiscal General de la Corte de Justicia de San Juan

¿Formación policial
o subsidio encubierto?

C onfieso me parecería una medida
necesaria, por adecuada a la re-

alidad, que la formación policial quede

definitiva e integralmente en cabeza

del Instituto dependiente del propia po-

licía, organismo que, con todo bene-

plácito, hemos visto crear.-

Es que, la formación policial, debe

tener preponderantemente en vista su

finalidad la que últimamente se ha

desviado hacia una formación burocrá-

tica, administrativa y confesional que

no hace vislumbrar un buen futuro

para la institución policial.-

Esta claro el policía debe tener, tam-

bién, una formación humanística, ética

y en su caso una especialización, pero

su carácter, su espíritu de pertenencia,

su formación estrictamente policial

jamás debería perderse.-

Las cátedras deben responder a crite-

rios de excelencia y al resultado de

concursos de antecedentes y oposi-

ción y no al mero hecho de ser amigo

o conocido  de quienes manejan el

sistema, o para peor, que las ocupen

amigos de los amigos.-

Creo que nadie, salvo fundamentalis-

tas o interesados, podría seriamente

discutir que, si la intención fuese,

también incorporarlos a cátedras de

una facultad, ella debería ser en una

pública, incontables motivos lo exi-

gen así.-

El argumento que así se reclutan poli-

cías en otros países y que lo que sos-

tengo es un retroceso, créanlo, es tal

como querer vender “espejitos de colo-

res”.

Tenemos  el honor de trabajar codo a

codo  con la policía, les aseguro lo más

valorable es su carácter, su formación

policial, su sentido de pertenencia  y su

ductilidad, ya que para recitar doctrinas

e invocar filósofos están otros.-

Queda claro que el personal policial

debe ser permanentemente capacitado,

tan claro como que para ello no es ne-

cesario darle a alguien la exclusividad,

de ser así sería como pagarle por ello a

un intermediario, lo que siempre enca-

rece el producto.-

La formación policial, por último, no

debe ser un “subsidio encubierto” para

institución alguna.- 

Se que posiblemente lo que digo mo-

leste a la intermediación lo que no me

parece importante frente al derecho de

expresar mi pensamiento.-

Creo que nadie, salvo

fundamentalistas o

interesados, podría

seriamente discutir que, si

la intención fuese, también

incorporarlos a cátedras de

una facultad, ella debería

ser en una pública,

incontables motivos lo

exigen así.-

“
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ECONOMÍA>>
Escribe Marcelo Delgado Abogado - Economista

¿Cuál será la letra de salida?

L
os ciclos económicos, desde la

modernidad, experimentan

picos y valles, que reflejan los

momentos expansivos y los recesi-

vos respectivamente.

En Argentina, desde el siglo XX, las

políticas anticíclicas, fueron erráticas

y se dilapidaron los momentos ex-

pansivos, y en las recesiones, se

agravaron sus consecuencias. En

particular, desde el <Rodrigazo= en

1975, hasta nuestros días, salvo

muy pocas excepciones; los ciclos

económicos, se parecen a un elec-

trocardiograma, de un enfermo coro-

nario severo. El crecimiento a tasas

chinas, se dilapida con bajadas

abruptas, que consumen la riqueza

acumulada. Lo más parecido a una

montaña rusa.

lll
Sin embargo, a pesar de la mala pra-

xis, la resiliencia nacional, ha de-

mostrado, que por fuerte que sea la

caída, nuevamente la economía se

pone de pie. Lo vimos después de la

catastrófica gestión del gobierno mili-

tar, con Martínez de Hoz; luego de la

hiper de Raúl Alfonsín, o la salida de

la convertibilidad, luego de la renun-

cia del presidente De la Rúa. 

No obstante, cada proceso fue dife-

rente. En economía, se grafican con

letras, que reflejan la caída, como la

recuperación. Así, pueden ser en V,

U o W.

lll
Los procesos en V, son caídas fuer-

tes, muchas veces provocadas por

una fuerte devaluación, que permiten

una pronta recuperación. Esto ocu-

rrió en 2001. En U, es una caída

lenta, pero sostenida, una perma-

nencia en la crisis, para luego una

salida, también lenta. Esto pasó,

entre la salida del Alfonsín, en 1989,

y la convertibilidad de Menem, en

abril de 1991. La crisis se extendió

por el plazo de 2 años y medio. Y la

W, significa una caída en V, seguida

por otra caída en V. Esto ocurrió en

1985, con el plan Austral, del minis-

tro Juan Sourrouille, con un plan ex-

pansivo hasta 1997, y una nueva

caída que provocó la salida antici-

pada del presidente Alfonsín.

Actualmente, estamos nuevamente

en una crisis, que se comenzó a ges-

tar con la salida de la pandemia, y

que se profundizó, con las devalua-

ciones del ministro Massa primero,

después de las Paso y finalmente, la

del ministro Caputo en diciembre.

Entre ambas decisiones monetarias,

el deterioro fue superior al 150%, si-

milar, a la salida de la convertibilidad

de Remes Lenicov 3 Duhalde. La

caída se parece más a U, que en V,

por el tiempo que han llevado los su-

cesivos ajustes. La pregunta es ¿con

qué letra será la salida? El Gobierno

Nacional debutó con una serie de

cambios para agudizar la crisis, y lle-

varla a un extremo, que permita un

fuerte rebote de corto plazo. 

Si embargo, los instrumentos elegi-

dos, no han podido sortear los resor-

tes institucionales, se demoran las

medidas de fondo, se aleja la posibi-

lidad de un <pacto fiscal= en lo inme-

diato; y esto hace prever, que la

salida tendrá un comportamiento

más parecido a la U, que a la V. Pero

nos queda la esperanza que no sea

una W. 





Pasa a página siguiente

Un brote de sarna diezmó la población
de vicuñas y guanacos en San Juan

L
a población de vicuñas más

grande del mundo se encon-

traba en San Juan, en Iglesia,

la mayor parte en la Reserva de San

Guillermo. Pero un brote de sarna

diezmó la población de esos animales

y también de guanacos, según un es-

tudio de la Administración de Parques

ERA LA POBLACIÓN MÁS GRANDE DEL MUNDO

Por 

Claudio Leiva
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La Reserva de la Biósfera de San Guillermo está ubicada en Iglesia.

La llama fue introducida en la zona como parte de un plan oficial.
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Pasa a página siguiente

Viene de página anterior

VICUÑAS Y GUANACOS EN SAN JUAN>>
Nacionales de Argentina y la Universi-

dad de California en Davis.

El que lo cuenta es el veterinario Aldo

“Pirata” Olivares, quien se refiere al

caso como “un hecho lamentable y un

descuido desde todo punto de vista”.

l    l    l
El origen de lo que pasó fue un pro-

grama oficial por el cual un grupo de

llamas fueron introducidas en cerca-

nías del parque. El problema es que

tenían sarna, una enfermedad muy

contagiosa en la que los ácaros se in-

troducen en la piel del animal, que se

vuelve gruesa, con costras y grietas.

Como resulta demasiado doloroso mo-

verse y buscar alimento, muchos ani-

males mueren de hambre o se

convierten en presas fáciles.

Eso trajo como resultados que entre

2013 y el inicio del estudio de la uni-

versidad californiana, en 2017, las po-

blaciones de guanaco y vicuña se

redujeron en un 95% y un 98%, res-

pectivamente. Luego, entre 2017 y 18

se perdieron casi tres cuartas partes

más. En 2019, los investigadores ya

no pudieron encontrar animales en el

área de los censos del estudio. No hay

cifras oficiales sobre la cantidad de

estos animales que habitaban el suelo

sanjuanino.

l    l    l
Las vicuñas y los guanacos son espe-

cies de camélidos silvestres nativos de

Argentina, Chile, Bolivia, Ecuador y en

el Perú, país en el que la vicuña es el

animal nacional.

En San Juan, el estudio investigó los

impactos y los orígenes del brote, que

comenzó en 2014 en el Parque Nacio-

nal San Guillermo. Y que ha llevado a

“Aunque la población

global de vicuñas y

guanacos no está ame-

nazada, se espera
que el brote de San
Guillermo tenga
consecuencias en
cascada para los
depredadores y ca-
rroñeros locales.

la casi desaparición de esos animales.

l    l    l
“Este parque solía ser el Serengueti

de los camélidos silvestres”, dijo una

de las investigadoras del estudio, Mar-

cela Uhart, quien dirige el Programa

Latinoamericano del Karen C. Drayer

Wildlife Health Center, en la Facultad

de Ciencias Veterinarias de la Univer-

sidad de California, Davis. “Ahora el

parque está vacío, y los pocos ani-
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Viene de pagina anterior

VICUÑAS Y GUANACOS EN SAN JUAN>>

“Según estudios de una

universidad califor-

niana, las poblacio-

nes de guanaco y

vicuña en la provin-

cia se redujeron en

un 95% y un 98%
respectivamente.

El guanaco también resultó afecto por los efec-

tos de la introducción de llamas en la zona.

La aparición de sarna en los animales

provoca que se vuelvan lentos y en

alimento para los depredadores.

Las vicuñas no estaban preparadas para una enferme-

dad como la sarna, que las diezmó.

El veterinario Aldo “Pirata” Oliva-

res contó lo ocurrido en San Juan

por los efectos de la sarna.

Pasa a página siguiente

Consecuencias

E
n San Guillermo las vicu-

ñas y los guanacos son

presas importantes para

los pumas, y los cóndores se ali-

mentan de los cadáveres. Sin

herbívoros silvestres en el menú,

los pumas podrían recurrir al ga-

nado para alimentarse hasta que

las poblaciones de camélidos sil-

vestres del parque se recuperen.

Los cóndores también podrían

tener que buscar comida fuera

del parque, exponiéndose a ries-

gos como el envenenamiento por

cebos tóxicos o el plomo de mu-

niciones de caza.

males que se ven están sarnosos”,

dijo.

Los autores del trabajo rastrearon un

posible origen del problema en un pro-

grama gubernamental de incentivo ga-

nadero que introdujo llamas en zonas

cercanas al parque en 2009. Algunas

de estas llamas tenían sarna, la cual

no causa enfermedad grave en esta

especie. Pero sí en vicuñas y guana-

cos, que no están preparados para li-

diar con la enfermedad.

l    l    l
Las vicuñas son una fuente de ingre-

sos para las comunidades originarias

en varios países sudamericanos,

donde esquilan los animales vivos

para obtener su fibra suave y valiosa.

Las vicuñas también juegan un rol

clave en el mantenimiento del ecosis-

tema del altiplano andino. Luego de

haber sido cazada hasta el límite de la

extinción, la vicuña logró recuperarse

gracias a la prohibición del comercio

de fibra y la esquila letal en la década

de 1980. Hoy se la considera un éxito

de conservación.

l    l    l
En el caso de San Guillermo, según

consigna el estudio, se espera que los

animales vuelvan lentamente.

“Fue lamentable lo que ocurrió”,

dijo Pirata Olivares. Y lo atribuyó a “a

que hubo un plan de gobierno en el

que llevaron llamas para la cuestión

artesanal. El problema es que tenían

sarna. Las llamas están acostumbra-

das a la sarna, tienen defensas y la

soportan. Pero las liberaron y tuvieron

su efecto en llamas y vicuñas”.
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“Una bufanda de vi-

cuña cuesta fácil-

mente más de 3.000

euros, un abrigo para
caballero rebasa tran-

quilamente los 40.000

euros y han existido

trajes de 90.000 euros

fabricados con la exclu-

siva vicuña
Pasa a página siguiente

P
ara tener una real dimensión

del daño producido con la

introducción de llamas con

sarna digamos que las vicuñas no

son animales especialmente llama-

tivos. Son realmente coquetas, sí, y

recuerdan de algún modo a Bambi,

pero apenas alcanzan los 40 kilos de

peso y son más bien bajitas y saltari-

nas.

Pero su gran poder, muy bien cono-

cido por la industria global del hiper-

lujo pero poco extendido entre la

gente común, no reside en su belleza.

Se circunscribe a su pelaje, que con-

vierte cada ejemplar poco más o

menos que en un diamante en bruto.

l    l    l

La ûbra de la vicuña es el tejido más ex-

clusivo y caro del mundo. Se utiliza en la

industria textil de lujo para confeccio-

nar bufandas, chales, jerseys y alguna

que otra chaqueta o abrigo para caba-

llero. Normalmente, ninguno de estos

productos se construye con un cien por

cien de vicuña, porque la escasa pro-

ducción de la fibra, su complicado ma-

nejo y su elevadísimo precio no dan

para más.

La vicuña es un camélido pariente de

la llama, como también lo son sus pri-

mos hermanos el guanaco y la al-

paca.  Sólo se encuentran ejemplares

en la Cordillera de los Andes y centra-

lizan su vida en Perú —sobre todo—,

Bolivia, Argentina y Chile.

l    l    l
La clave que explica el valor del te-

jido de este animal reside en sus ca-

bellos: son más pequeños que los de

ningún otro animal sobre la faz de la

tierra.

Con la excepción de su único rival, el

antílope tibetano, del que se extrae

el shahtoosh, si bien con una aprecia-

ción: su venta es ilegal desde hace

años porque se ha esquilmado la po-

blación. 

Cada pelo de una vicuña tiene un

diámetro de entre 10 y 12 micrones.

Un micrón es la milésima parte de un

milímetro (0,001 mm). Para que se

hagan una idea, todo lo que baje de

10 micrones es imperceptible para el

ojo humano.

Para advertir tamaños de 10 micrones

o inferiores, como los cinco que mide

una bacteria, se necesita microscopio.

Y un cabello humano tiene un diáme-

La fibra de 
la vicuña es 
el tejido más
exclusivo 
y caro del
mundo

La fibra de 
la vicuña es 
el tejido más
exclusivo 
y caro del
mundo



Sábado 23 de marzo de 2024 17

LA FIBRA DE LA VICUÑA>>
tro de entre 75 y cien micrones.

l    l    l
Pero, ¿por qué es tan importante el

tamaño de las fibras? Al disponer de

un pelo tan sumamente fino, las fi-

bras de la vicuña proporcionan, al

juntarse, una capacidad calorífica ex-

cepcional, pero además con una ven-

taja adicional esencial: su peso es

mínimo.

Para cualquier bolsillo saneado

atraído por los mejores tejidos, nada

en el mundo podría suscitar más inte-

rés, porque ninguna fibra natural que

se comercialice, ni el mohair de la

cabra de Angora o la pashmina —por

encima de los 13 micrones en ambos

casos— se acercan a las cualidades

de la vicuña.

l    l    l
La única fibra que se sitúa en un

plano más corto es precisamente la

de uno de los congéneres de la vi-

cuña, el guanaco, cuyo diámetro se

sitúa en una horquilla de entre unos

12 y 15 micrones.

La condición intrínseca de la vi-

cuña es lo que la convierte en tan

exclusiva. Al ser sus fibras tan esca-

sas, finas, frágiles y pequeñas, pero

además tan cortas, el trabajo que se

requiere para obtener un kilogramo de

este preciado tejido es inmenso.

Desde hace décadas, Perú es el epi-

centro de la producción mundial de

vicuña—además de ser el animal ofi-

cial del país—, con aproximadamente

entre el 60% y el 70% de las exporta-

ciones mundiales de esta fibra con la

que se agasajaba a los emperadores

incas hace 500 años.

Ese porcentaje se entronca con una

exigua producción anual de

unos 10.000 kilos de vicuña. Aparte

de Perú, Bolivia es responsable de

entre el 20% y el 25% de la fabrica-

ción mundial de la fibra, y el resto se

lo reparten entre Argentina y Chile.

l    l    l
La vicuña ha tenido que estar su-

jeta a protección del Gobierno pe-

ruano en varias ocasiones, con el

fin de protegerla de los furtivos, que

dejaron la población en apenas 5.000

ejemplares a comienzos de 1960.

Tras la firma de un Convenio entre

Perú, Bolivia, Chile y Argentina en

1969 para asegurar la continuidad de

la especie, una posterior sobrepobla-

ción y, finalmente, el establecimiento

de una definitiva Ley de la Vicuña

en 1996, este animal mantiene ya una

hoja de ruta vital bastante equilibrada.

En Perú había censadas 208.000 vi-

cuñas en diciembre del año pasado,

el último registro oficial al respecto.

>l    l    l    
Actualmente, sólo los autóctonos tie-

nen acceso al cuidado y

producción de la fibra de la

vicuña, lo que ha permitido en los últi-

mos años levantar la economía de las

zonas rurales más deprimidas de

Perú.

El kilo de vicuña sin procesar os-

cila entre 300 y 450 euros, en fun-

ción del trabajo al que se ha sometido

el producto. Si se entrega sucio (se

denomina así), es decir, sin tocar ni

El sastre Steven

Hitchcock co-

menzó a patronar

un abrigo cons-

truido en vicuña

para Carlos de In-

glaterra en 2000.

Se lo entregó un

año más tarde, y

desde entonces ha

acompañado en va-

rias ocasiones al

actual rey..

Viene de pagina anterior

“
Al ser sus fibras 

tan escasas, finas, 

frágiles y pequeñas,

pero además tan 

cortas, el trabajo

que se requiere

para obtener un 

kilogramo de este

preciado tejido es

inmenso.

Unos calceti-

nes de vicuña

pura tejidos

por la casa

Falke. Su pre-

cio se sitúa en

cerca de 600

euros.

Pasa a página siguiente
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deshilado, es más barato.

En los últimos años, los campesinos

locales han mejorado mucho la técnica

y se centran en ofrecer al proveedor la

vicuña más cara, esto 

l l l
Además de por sus características se-

ñaladas, la vicuña es tan extremada-

mente cara por su escasez.

Cada Vicuña produce sólo entre 135

y 185 gramos de fibra cada tres

años, lo que no deja mucho margen

de maniobra a grandes compradores

de esta fibra como el gigante del lujo

Moët Hennessy Louis Vuitton (LVMH),

a través de su filial Loro Piana, o Er-

menegildo Zegna.

Ambos son responsables de las com-

pras mundiales de

aproximadamente el 30% del stock

anual mundial de vicuña. Y ambos

llevan décadas intentando que se in-

cremente la población del animal que

la produce mediante acuerdos con los

países locales a través de fundaciones

de protección.

l l l
Aunque seguiría siendo carísima, con

una mayor población de vicuñas se

obtendrían mejores precios del pro-

ducto en origen, y sólo quizás enton-

ces el producto final reduciría algo el

coste del tique.

Aunque ese no parece uno de los

grandes problemas para quienes

están dispuestos a abonar los más de

3.500 euros que cuesta una bufanda

fabricada íntegramente en vicuña

por Loro Piana.

Tampoco los —a partir de— 40.000

euros de un abrigo Chesterfield para

caballero (para confeccionarlo se ne-

cesita la fibra de casi 30 vicuñas) o los

más de 90.000 euros que se pagaron

hace cinco años por un traje para

hombre construido en Londres a base

de vicuña (20%), Qiviut (buey almiz-

clero nórdico) y pashmina. Con la hila-

tura vertical del traje en oro y con

botones de diamantes.

En teoría, es el traje para caballero

más caro del que se tiene noticia hasta

la fecha, con un precio hasta 10 veces

superior al de un dos piezas de lana

con incrustaciones de diamantes que

comercializa la casa Scabal, el que se

supone es el tejido ‘normal’ más caro.

l l l
Sólo un puñado de firmas, y se cuen-

tan con los dedos de una sola mano,

han logrado trabajar partidas enteras

de vicuña con éxito, y no sólo por su

delicadísimo y difícil hilado, sino por

cuestiones tan sencillas como que un

teñido mal aplicado se cargaría al

instante la fibra.

Holland & Sherry, un fabricante de

tejidos escocés cuyas colecciones

de temporada suelen estar dispo-

nibles en la mayoría de las gran-

des sastrerías españolas  empleó

cinco años en juntar remesas

suficientes de vicuña para, hace

ya un lustro, ofrecer una terna de

18 trajes de dos piezas para ca-

ballero en vicuña cien por

cien. Sin mezclar.

No fue la primera vez que una

compañía utilizaba la

vicuña, pero sí fueron pioneros en

convertir su fibra bruta, fina, corta

y quebradiza, en un rollo de tejido

uniforme con el que poder trabajar.

En ese proceso tardaron año y

medio más.

El resultado, tres tipos de colores

disponibles (natural, negro o azul

marino) a 40.000 euros la unidad.

El Rey de Marruecos, Mohamed

VI, tiene tres.

“La vicuña es tan 

extremadamente cara

por su escasez.

Cada vicuña 
produce sólo entre 
135 y 185 gramos 
de fibra cada tres 

años

El rey de

Marrue-

cos, Mo-

hamed VI

Fuentes: BBC de Londres, DW de Alemania, Magazine Horse, El Economista

Viene de pagina anterior
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ENCUESTAS>>

A 100 DÍAS DEL NUEVO 
GOBIERNO: QUÉ OPINAN LOS SANJUANINOS

Cuando se han 

cumplido tres meses

de gobierno de Javier

Milei es importante

saber cuál es el humor

de los sanjuaninos,

más teniendo en

cuenta que se están

llevando a la práctica

cambios y ajustes de

gran magnitud. Este

es el resultado de la

encuesta realizada 

por el IOPPS.

ESTADO DE ÁNIMO ACTUAL
Pensando en la situación del país, 
¿Cuál es la palabra que mejor describe su 
estado de ánimo actual?

EVALUACIÓN DE 
INGRESOS 

FAMILIARES

El total de sus in-
gresos…más los 
ingresos de su fa-
milia, ¿le permiten 
cubrir satisfactoria-
mente sus necesi-
dades? ¿En cuál 
de estas situacio-
nes se encuentra 
usted?
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¿IGUALDAD DE OPORTUNIDADES?
Hay gente que opina que el sistema económico en 
argentino permite que todos los argentinos tengan 
iguales oportunidades para salir de la pobreza& otra 
gente opina que no todos los argentinos tienen igua-

les oportunidades de salir de la pobreza.

¿Cuál de las dos opiniones se acerca más a su 
manera de pensar?

CAUSAS DE LA POBREZA
Hay distintas opiniones sobre las causas de la pobreza

en argentina. 

Hay gente que opina que hay pobres porque ellos no

se esfuerzan por mejorar sus condiciones de vida; 

Otras personas opinan que hay pobres por circunstan-

cias ajenas a la voluntad de ellos.

¿Cuál de las dos opiniones se acerca más a su
manera de pensar?

EVALUACIÓN DEL GOBIERNO
DE JAVIER MILEI

NIVEL DE APROBACION DE
GESTIÓN DE GOBIERNO
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Una nota de 

Mariano  Bataller

L
a historia de la familia Boggian,

originaria de Montagnana en la

región del Véneto, Italia, es una

narrativa de ambición y logros. Sergio

Boggian, nacido el 23 de febrero de

1914, se destacó como técnico cons-

tructor para Monte Edison, una subsi-

diaria de AGIP con participación del

Vaticano. Entre sus primeros proyec-

tos significativos estuvo la restaura-

ción de la cúpula de la Capilla Sixtina

y la Iglesia de Il Duomo en Siena,

donde conoció a Pía Grigiotti, con

quien se casó en 1939.

l   l   l

Tras la Segunda Guerra Mundial,

Sergio fue el primer Boggian en lle-

gar a San Juan, Argentina, contra-

tado por Monte Edison para la

construcción del puente de 9 de

Julio. Dejando a su familia en Italia,

EMPRESARIALES>>

Sergio Boggian junto a su esposa Pia Griggiotti, su hijo Atilio y en brazos su primera nieta, hija de Giancarlo.

LA HISTORIA DE LOS BOGGIAN EN SAN JUAN

Todo comenzó con Sergio quién
participó de la restauración de la

cúpula de la Capilla Sixtina
Sergio llegó con dieciocho operarios,

maquinaria, bicicletas y ocho motos

Vespa para comenzar la obra. En 1951,

al finalizar el puente, decidió estable-

cerse permanentemente en San Juan,

recibiendo como indemnización materia-

les de construcción con los que realizó

su primera obra en Caucete.

l   l   l

En 1964, Sergio fundó “Sergio Boggian

S.R.L.”, empresa constructora con la

que edificó el Casino de la provincia.
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Ocho años más tarde, en 1972, creó

“Construcciones SCOP”, marcando el

inicio de un notable emprendimiento

familiar. Ese año, la empresa ganó lici-

taciones para construir entre 2500 a

3000 viviendas, incluyendo Barrio

Bancario, Universitario y Parque de

Mayo.

l   l   l

En 1975, la familia Boggian compró un

terreno en Gral Acha y Laprida con el

sueño de Sergio de construir el primer

hotel de cinco estrellas en San Juan,

un monumento a su visión y esfuerzo.

En 1979 Atilio Boggian se recibe de

Ingeniero Civil y lo responsabilizan de

las negociaciones y compra de la fá-

brica. Se instaló en Italia durante 3

meses para estudiar el funcionamiento

de la cerámica, desde la explotación

del yacimiento hasta obtener el pro-

ducto final. En 1982 se inaugura Cerá-

mica SCOP. Atilio se encargó de la

producción y comercialización de la

misma.

l   l   l

El 17 de octubre de 1986 se casa Ati-

lio Boggian con María Susana Nozica,

Ingeniera Civil. El 2 de abril de 1987

falleció Sergio Boggian, haciéndose

cargo Atilio del 51% del paquete ac-

cionario de las empresas: Cerámica

SCOP, Construcciones SCOP y Hote-

les SCOP.

l En el año 1992 Atilio inaugura la
primera estación de servicio de GNC,

RUBO S.A., es la primera inversión

que hace fuera de la sociedad SCOP.

l El 2 de Agosto de 1992, se inau-
gura el Hotel Alkazar. En 1993 se pre-

senta la empresa a una licitación de

privatización de la Hostería de Valle

Fertil ( hasta ese momento propiedad

del gobierno de San Juan), gana la li-

citación.

l El 1 de marzo de 1996 se inaugura
la Hostería, luego de una remodela-

ción total.

l En el año 1997, se vende la cerá-
mica y Atilio junto a su hermano, se

separa de los socios de Sergio, ellos

eran Antonio Catanzaro, Omar Sán-

chez y Manuel Pontoriero. Estos dos

últimos ya habían vendido sus accio-

nes, a la familia Boggian y Catanzaro,

por lo tanto había dos empresas para

dividir: Construcciones SCOP y Hote-

les SCOP. Catanzaro se queda con la

constructora y Atilio junto a Juan Car-

los se quedan con Hoteles SCOP.

l En el año 1999 se inaugura en

Atilio Boggian junto a su esposa Susana Nozica y sus hijas, Tamara y Antonella

T
amara Boggian Nozica, es

licenciada en Administra-

ción de Empresas y está al

frente de los hoteles: Alkazar

Hotel, Hostería Valle Fértil, Caba-

ñas Valle Fértil y su camping.

Antonella Boggian Nozica es Inge-

niera Civil, y tiene a su cargo la

gestión de la constructora y tam-

bién en la gestión y administración

de los combustibles que incluye 8

estaciones de servicio.

Las hijas, hoy al frente de las empresas
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Caucete la primera estación de

servicios de líquidos de la em-

presa, abanderada con YPF, en

ese mismo año, se inauguró en

Valle Fertil, las primeras seis caba-

ñas de las 10 que tiene el com-

plejo. En el año 2000 se inauguró

el Apart Hotel Alkristal, ubicado en

Santa Lucía.

l   l   l

Atilio no paró, hizo CAPRI 1 y

CAPRI 2, estaciones de servicio

de líquidos y GNC, VIEJO

NOGAL, ubicada en el departa-

mento de Rawson, ahí sólo se ex-

pende GNC. En total hizo 8

estaciones de servicios, unas dua-

les, otra solo líquido y otras solo

GNC

El 17 de octubre de 2003, falleció

Juan Carlos Boggian, quedando

Atilio en sociedad con los herede-

ros de su hermano y el 17 de octu-

bre del año 2011, Atilio se separa

de sus sobrinas, cómo socias, en-

tregándole del paquete accionario

el Apart Hotel Alkristal

Los Boggian en 
instituciones 
empresariales

E
n la década del 90, Ati-

lio fue presidente del

EMPRESETUR, Ente

de Prestadores de Servicios y

Turismo. Fue candidato a Go-

bernador de la Provincia de

San Juan en las elecciones

del año 2003

Atilio fue elegido presidente

de la Cámara Hotelera Gas-

tronómica de San Juan en el

periodo 2006-2012

Desde el 20 de diciembre del

2023, Tamara es Presidente

de la Cámara Hotelera y Gas-

tronómica de San Juan.

-¿Cómo vez el país y la provin-

cia?

-Yo creo que tanto en el país como

en San Juan hay mucha gente con

esperanza y a la vez hay un dejo

de preocupación. Personalmente

creo que estas medidas son efec-

tivas, pero muy peligrosas en el

corto plazo. 

-¿Cómo ves el futuro de las em-

presas argentinas?

—Creo que bien estamos todos

navegando en un mar muy com-

plejo, pero tener empresas viendo

todo oscuro pero con una luz al

final del túnel no es lo mismo que

ver un túnel con mucha ilumina-

ción y nada atrás

-Por que haces esta compara-

ción

-Porque hasta el año pasado era un

túnel con mucha iluminación pero

donde el fondo no se veía nada.

Esta situación la hemos visto mu-

chas veces. 

-¿Y cómo está el Grupo Boggian?

-El grupo está firme excepto en la

hotelería, donde por la caída del

poder adquisitivo de la gente y por

las determinaciones del Gobierno en

cuanto a la suspensión de eventos

culturales y deportivos tenemos una

caída. 

-¿Sin eventos no tendremos tu-

rismo receptivo?

-San Juan no es un punto terminal

de turismo. A nivel de cantidad, el tu-

rismo receptivo es mediocre. A nivel

Atilio en el Alkalzar: “El grupo está firme excepto en la hotelería, donde por

la caída del poder adquisitivo de la gente y por las determinaciones del Go-

bierno en cuanto a la suspensión de eventos culturales y deportivos tene-

mos una caída”.

Viene de pagibna anterior

Atilio Boggian: “Uno no
nace empresario, se hace”
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de calidad es alto. Yo creo que el

tema de los hoteles está ligado ínti-

mamente al poder adquisitivo.

—Cómo les va en el sector del

combustible?

-La rentabilidad está equilibrada. Si

bien se ha recompuesto el precio, hay

una disminución en el consumo y hay

una disminución en el consumo de

productos Premium. La gente con-

sume  productos de menor calidad. 

-¿Cómo organizaron la empresa

para dar paso a la tercera genera-

ción?

Nosotros hicimos un protocolo fami-

liar con especialistas que estableció

la forma de ingreso de los cónyuges y

las condiciones para ser aceptados.

Las empresas familiares, si uno pre-

tende que sigan, hay que fijar tres

puntos fundamentales. Primero, a

nuestros descendientes hay que ha-

cerles gustar la empresa, que la sien-

tan. Segundo que elijan carreras de

nivel terciarios afines a esta actividad

y tercero enseñarles a ser empresa-

rios.

-Tal vez la tarea más difícil…

-Yo creo que nadie nace empresario.

Un empresario se hace. Mi padre se

hizo empresario por la fuerza y apren-

dió a ser empresario. Y si mis hijas Ta-

mara y Antonella tienen suerte de

tenerme a mi y a su madre guiándolas

un poco, yo creo que van a aprender

rápido a ser empresarias, si es que a

mi me ven como empresario y no

como ejecutivo. Las grandes empre-

sas sanjuaninas no pasan la tercera

generación por no saber en quien

delegar, porque no se llega a palpar

cual es la virtud que tiene esa per-

sona. No todos los hijos están capa-

citados o estudian carreras

universitarias idóneas a la empresa

familiar. 

-¿Cómo se genera ese apetito por

crecer que tuvieron quienes hicie-

ron las empresas?

-El apetito se genera puertas aden-

tro, en las charlas de sobremesa.

Hay que construirlo. En mi caso soy

afortunado porque ambas se queda-

ron en San Juan, eligieron carreras

idóneas y les hicimos sentir y gustar

las empresas

-¿Alguna vez has pensado en ven-

der y vivir de rentas?

-Nadie deja de lado esa posibilidad.

Sí que lo he pensado, pero esto es

una cuestión de prioridades. Estando

como estoy, yo apunto a la parte

sentimental que a la económica. Yo a

San Juan lo quiero, tanto como lo

amó mi padre y como creo que aman

mis hijas. Vender significaría que-

darme en casa. Yo nací para trabajar

y a mí me van a sacar con los pies

para adelante de la empresa.

Atilio Bog-

gian y

María Su-

sana No-

zica. Se

casaron el

17 de oc-

tubre de

1986.

Ambos

son inge-

nieros civi-

les.

“Mi padre se hizo 

empresario por la

fuerza y aprendió a

ser empresario. Y si
mis hijas tienen suerte de

tenerme a mi y a su

madre guiándolas un

poco, yo creo que van a

aprender rápido a ser em-

presarias, si es que a mi

me ven como empresario

y no como ejecutivo”.

Atilio Boggian: 
“Uno no nace...”

l Fuentes: Familia Boggian - Fundación Bataller
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todo es abundante.

Entrada general $2500 / Anticipadas
$2000 al cel: 2644194459

l BRILLO – LUNES 25 DE
MARZO- 10:00hs 
Una historia que aborda los sueños
e ideales de cada niño en las no-
ches, creados por dos personajes,
Facu y Veko, en la búsqueda de re-
valorizar el Brillo único e inigualable
de cada
persona, harán de cada sueño una
aventura con forma de canción.

l LOS ÁRBOLES MUEREN
DE PIE – LUNES 25 DE

MARZO – 19:00hs 
El señor Balboa, con el propósito de
animar a su esposa, comienza a es-
cribir cartas en nombre de su nieto
desalmado, pero todo se sale de
control cuando ya no puede soste-
ner esa mentira. 

¿ Entrada general $3500 anticipa-

mismo dia $3000 - 2 entradas por
$5000)
¿ Venta online $2000 + costo de la
pagina en www.imaxia.com.ar

l MEDICO A PALOS – 
DOMINGO 24 DE MARZO-

19:00hs 
Martina, esposa de Bartolo, un leña-
dor aficionado a la bebida, decide
darle un escarmiento a su marido,
después de haber recibido una pa-
liza de parte de éste. 
Entrada general $2000 por boletería
del Teatro (de 17 a 20hs)

l TEATRO TOMADO – 
DOMINGO 24 DE MARZO –

22:00hs •

Sandra y Muñeco, Muñeco y San-
dra, toman el Teatro como quien
toma el toro por las astas rojas del
deseo. Y se arrebatan entre sus his-
torias de amorUna historia incon-
clusa y sin fin porque el amor ante
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l SÁBADO 23 – MAISON
TANGO – 19:00hs 

Una obra de teatro-danza/teatro-
musical inspirada en la
letra y en la historia de amor con-
tada por el tango <Como dos extra-
ños=.
Un antiguo cabaret de mediados
del siglo XX, donde se vive el
tango, pero también los amores, el
glamour y los desengaños.

-ENTRADAS: Anticipadas $2000
(2644632579) y en boletería del
teatro $2500

l SABADO 23 
de MARZO – 22:00hs

Tres payasas, encerradas en una
cotidianeidad que ya les aprieta
demasiado. Una bomba de tiempo,
a punto de explotar, si, sus corazo-
nes son bombas de tiempo. Por-
que el amor que tienen adentro, no
cabe en una caja tan pequeña
como lo es nuestra sociedad. 

¿ Venta en boletería del teatro el

UN FIN DE SEMANA ESPECTACULAR

Ciclo de obras por el Día 
Mundial del Teatro en el Sarmiento

Pasa a página siguiente



das al 2644773077 por mercado pago,
por boletería del teatro (a partir del
18/3 de 10 a 13hs y de 17 a 20hs)
¿ El día de la función: $4000

l M15: EL CLUB DEL IMPRO –
Martes 26 de Marzo – 22:00 hs 
Historias creadas en el momento justo
en el que se están produciendo y en el
que se están espectando, sin guion
preestablecido, a partir del aporte del
público presente. Así las historias se
vuelven únicas e irrepetibles. 

-ENTRADAS: Entrada general $2000
venta por Mercado de Pago

l VOS SOS UN AMOR – 
MIERCOLES 27 DE MARZO –

21:30hs 

Dos mujeres de los 90 que analizan la
vida sanjuanina a través de sus cos-
tumbres y programas de televisión. La
obra reproduce prácticas juegos y cos-
tumbres cotidianas simples de la me-
moria colectiva de los sanjuaninos
desde la mirada de dos mujeres que
tienen sueños y romanticismo.

-ENTRADAS: Entrada general $2000
Reservas al 2644765879 o en Bolete-
ría del Teatro el día de la función
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Día Mundial 
del Teatro...
Viene de página anterior

l El Teatro 

Sarmiento recibe

a ART: una obra

sobre la amistad,

el arte y la moral

Auspiciada por el Ministerio de Turismo Cultura y Deporte, el
próximo 28 de marzo en el Teatro Sarmiento se presentará ART,
de Yasmina Reza, la exitosa obra que se encuentra en su tercera
temporada.
Protagonizada por Pablo Echarri, Fernán Mirás y Martín Slipak,
bajo la dirección de Ricardo Darín y Germán Palacios, la obra
cuenta la historia de tres amigos de siempre, que ven tambalear
los valores que creían compartir con la compra de un cuadro.
En la historia de esta amistad ninguno volverá a ser el de antes,
aunque entre amigos siempre queda lugar para el perdón y, tal
vez, para un nuevo comienzo.
Entradas a la venta por entradaweb.

l Primero yo, 
después te quiero
Con Alejandro Schujman.

Sábado 23 de Marzo
2024 - 21:00 hrs.

l Feria de Artesanos en el Carrascal
Casa Natal de Sarmiento invita a la Feria de Artesanos en el Ca-
rrascal desde el jueves 28 de marzo hasta el martes 2 de abril en
horario de 9 a 13 hs. En este espacio los visitantes podrán cono-
cer y adquirir artesanías locales en madera, cuero, cerámica, cu-
chillería y también dulces artesanales. La entrada es libre y
gratuita.
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RODOLFO FASOLI, 
TITULAR DE LA OBRA 
SOCIAL PROVINCIA

“Recibimos 20
denuncias contra
médicos que
siguen cobrando
plus”
”Hemos tenido en la página web
alrededor de 20 denuncias hacia
médicos que siguen cobrando el
plus. Con ello, pasaron al pa-
drón de no fidelizados y cobra-
rán por la consulta el monto
atado a enero a $4000. Te-
nemos 150.000 afiliados y
tenemos que pensar en
todas las prestaciones, no solamente
en la consulta”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

FABIÁN MARTIN, 
VICE GOBERNADOR 
DE SAN JUAN

“Nos pondría 6

puntos”

“En estos 100 días de gestión nos
pondría 6 puntos pero trato de ser
lo más objetivo posible. Esta-
mos arrancando y siempre los
inicios son difíciles, hay que
ordenar, hay que resolver
cosas. Recién después del
año se puede tener acei-
tado el equipo, la política y
los caminos para donde
se quiere orientar”.

(Lo dijo en Radio(Sarmiento)

“Estamos en un proceso judi-
cial y tuvimos una audiencia
ayer. Estamos con un año y
medio de atraso con el alquiler y
ahora tenemos un cuarto inter-
medio de 30 días. Se han
ahorrado 90 mil millones de
pesos y si esto no ocurría, la
situación para mayo hubiera
sido severa”.

(Lo dijo en Radio La Red)

RAFAEL CLARO,
INTERVENTOR DE PAMI

“Tenemos un año y

medio de atraso 

en el pago del 

alquiler”

GUIDO ROMERO, MINISTRO DE 
TURISMO, DEPORTE Y CULTURA

“El objetivo es

tener vuelos low

cost para las 

vacaciones 

de invierno”

“Estamos tratando con algunas
líneas para insertar en San
Juan las rutas low cost porque
realmente es nuestra intención
aumentar la frecuencia. El ob-
jetivo es tenerlos para las va-
caciones de invierno y
recuperar el vuelo a Cór-
doba; hemos tenido reunio-
nes y, como se dice en el
fútbol, ahora la pelota la tie-
nen ellos”

(Lo dijo en CNN Radio(San Juan)
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MARTIN TURCUMÁN, 
EMPRESARIO Y ABOGADO

“El voto que no

es demagógico

vale más”

“Se votó un ajuste drástico. El 50%
que votaba el kirchnerismo votaba
un discurso que era un canto de
sirenas. El que voto a Milei
sabía que estaba votando una
etapa dura. Vale más el voto
que no es demagógico que otro
que no lo es porque cuando a
uno le pintan todo color de
rosa es más fácil votar”.

(Lo dijo en La Ventana)

CAROLINA CASTRO, PROPIETA-
RIA DE INTERREDES

“El justicialismo

nunca dejó 

gobernar a nadie”

“Desde mi punto de vista el justi-
cialismo nunca dejo gobernar a
nadie, eso se ve, y ahí estará
la entereza del presidente de
poder sostener su camino.
Estos gobiernos populistas no
volcaron a educación toda la
recaudación que hicieron y
por eso tenemos la gente
que tenemos y esa es una
responsabilidad de los gobier-

nos”.

(Lo dijo en La Ventana)

VÍCTOR BAZÁN, PRESIDENTE DE
LA ASOCIACIÓN DE INQUILINOS
DE SAN JUAN

“Ahora no hay 

derecho para 

el inquilino”

"Los precios que se pagan de al-
quiler ocupan más del 80% de
los ingresos. No hay un valor
especifico de a cuanto puede
estar un departamento de dos
ambientes, una casa de
tres habitaciones, no hay
un parámetro. No hay dere-
cho para el inquilino ahora".

(Lo dijo en AM 1020)

WALBERTO ALLENDE, DIPUTADO NACIONAL

“El presidente debe 

buscar consenso

con los goberna-

dores”

“Ultimamente hemos escu-
chado al presidente tratar de
buscar un poco el diálogo, el
consenso. Yo creo que este con-
senso debe darse con los go-
bernadores de cada una de
las provincias. Hay que bus-
car consenso y también divi-
dirlas, yo creo que si se
hubiera dividido individual-
mente estas leyes que tie-
nen tanta trascendencia
seguramente el resultado

hubiera sido otro”.
(Lo dijo en CNN Radio San

Juan)

ESTO LO DIJO...



ESTO LO DIJO...>>
ANDRÉS CHANAMPA, 

VOCAL DEL IPEEM

“El bloquismo debe 

prepararse para 

competir por la 

gobernación”

“Es importante saber que hay un
montón de dirigentes bloquistas
que decidieron jugar en este ca-
mino de no ir colgado siempre en
una lista y empezar a participar y
tener otra posibilidad. Yo creo
que debemos ir construyendo la
figura de un hombre o una
mujer para poder competir por
la Gobernación, después se

verá en qué contexto, pero hoy es el
camino”.

(Lo dijo en La Ventana)

ROMINA TISTI, GERENTE DE RECURSOS
HUMANOS DE VELADERO

“Veladero triplicó 

el porcentaje de

mujeres en la mina” 

“El porcentaje de mujeres que se de-
sempeñan en la mina se triplicó en
los últimos 2 años alcanzando un
15% del total del personal. Históri-
camente las mujeres no elegían
carreras en ciencia pero se está
dando una tendencia y se irán in-
corporando con el tiempo. Hace-
mos un trabajo intenso en atraer
y retener a la mujer en minería
porque es desafiante”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

CARLOS PLATERO, MINISTRO DE FAMILIA
Y DESARROLLO HUMANO

“Se han sumado 20

mil personas para la

ayuda social”

“Unas 20 mil personas se han su-
mado, en este 2024, para solicitar
ayuda social. Sabemos que el país
y la provincia no se encuentran
bien. Solo en el mes de enero
atendimos 869 casos de perso-
nas con solicitudes difíciles.
Diariamente se van sumando
más, en dos meses resolvi-
mos unos 1.500 expedientes
de medicamentos e interna-
ciones”.

(Lo dijo en conferencia de 

prensa durante un operativo 

social integral en Chimbas)

ARIEL VILLAVICENCIO, SECRETARIO 
DE OBRAS DEL MINISTERIO DE 
INFRAESTRUCTURA 

“Reactivar la obra

pública le cuesta a

la Provincia 7.000

millones de pesos”

“Nos hemos encontrado con obras
que tienen alrededor de un 70 u
80% de financiación de la Nación y
esa situación no se resuelve. Por
ello el gobernador tomó la deci-
sión de activar la obra pública con
fondos provinciales. Esto requiere
de un gran esfuerzo de todos los
sanjuaninos, poder reactivar la
obra pública le significará a la
Provincia alrededor de 7.000
millones de pesos, solo en
marzo, porque el monto se irá ajus-
tando mes a mes”

(Lo dijo en CNN Radio San Juan)
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